

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Sánchez-Collado Jiménez

Entrevistado: Ramón Jáuregui Atondo

Fecha de la entrevista: 14 de marzo de 2011

Lugar: Madrid

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

PRIMERA PISTA DE AUDIO.

CAPÍTULO I: FAMILIA, INFANCIA Y JUVENTUD. LOS ESTUDIOS Y EL TRABAJO.

0:00:00

Comienza la entrevista con el actual ministro de la Presidencia.

Habla de los abuelos y los padres.

0:04:55

Los primeros estudios.

El comienzo de la actividad laboral con catorce años. La fundición.

0:07:56

La Universidad.

El entrevistado termina los estudios de ingeniero técnico. Pasa a la Oficina de Proyectos Técnicos de la fundición.

0:09:39

Cuenta que está un año enfermo y se libra del Servicio Militar.

Estudia la carrera de Derecho. Con veinticinco años abandona la fábrica y empieza a trabajar como abogado laboralista.

0:12:04

Comenta que no participa en el Sindicato Vertical mientras trabaja en la fábrica.

El proceso de Burgos. La implicación política y sindical.

Aclara que en la fundición no hay conflictos laborales en esos años.

0:14:13

Explica que en la fábrica no está implantada la Unión General de Trabajadores.

Las conexiones con el Partido Socialista. Referencia a José María Benegas y Gerardo Bujanda.

El entrevistado difunde al PSOE y UGT en la fábrica.

0:17:39

Referencia a las elecciones sindicales del franquismo.

Cuenta que no tiene constancia de la infiltración de las Comisiones Obreras en la fábrica.

Aclara que el entorno de la fábrica, situada en el corazón de Guipúzcoa y del País Vasco, es ajeno al Sindicato Vertical.

Alusión a ETA, al Movimiento Comunista, ORT y otros grupos del País Vasco.

Expresa que las Comisiones Obreras tiene una estructura más potente que UGT.

0:19:31

La estrategia de los comités de fábrica.

Explica que el mundo sindical de la margen izquierda no existe prácticamente en Guipúzcoa, salvo en la cuenca industrial de Éibar.

0:22:11

Comenta que ETA no tiene ninguna repercusión en el movimiento obrero vasco.

Referencia a la denominada izquierda abertzale.

CAPÍTULO II: LAS ORGANIZACIONES SOCIALISTAS DURANTE LA CLANDESTINIDAD.

0:25:52

La afiliación a las organizaciones socialistas.

0:27:52

La organización socialista y ugetista en 1974.

0:30:41

Cuenta que el primer congreso al que asiste es Suresnes, Congreso celebrado por el PSOE en 1974.

Habla del Congreso. Guipúzcoa apoya como candidato a Felipe González.

0:33:40

Continúa hablando de su participación en un curso de formación organizado en la localidad francesa de Carmaux en el que conoce a otros militantes socialistas.

0:37:05

Comentarios sobre el socialismo vasco en esos años.

0:40:56

Ramón Jáuregui realiza labores relacionadas con la gestión administrativa de las Juventudes Socialistas. Se desplaza a Francia aprovechando la cercanía con San Sebastián.

CAPÍTULO III: EL PROCESO DE REORGANIZACIÓN DE UGT Y PSOE EN EL PAÍS VASCO.

0:43:39

El comienzo de la transición.

El entrevistado trabaja en dos despachos de abogados, uno en Rentería y otro en Éibar.

El trabajo desempeñado como abogado.

0:45:56

Explica lo que significa ser socialista en su entorno.

0:49:13

Referencia al XXX Congreso de UGT celebrado en 1976.

0:50:19

El proceso de ruptura sindical.

La creación de la Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS) en julio de 1976.

Solo alusión.

0:51:52

Cuenta que el PSOE es la fuerza más votada en San Sebastián en 1977.

El entrevistado se queda solo en el despacho de abogados porque Enrique Múgica es elegido diputado y Enrique Iparraguirre senador.

0:52:46

Ramón Jáuregui es elegido secretario general de UGT en Guipúzcoa.

La afiliación y la creación de organización.

0:55:16

El proceso de reconstrucción de UGT en Guipúzcoa.

0:57:31

La relación de la Federación de Guipúzcoa con el resto de las federaciones vascas y con Navarra, todavía esos años integrada en el País Vasco a nivel de UGT.

0:58:56

Referencia a la Secretaría Sindical del Partido Socialista.

SEGUNDA PISTA DE AUDIO.

0:00:00

Continúa hablando de la Secretaría Sindical del Partido.

Habla de la relación PSOE-UGT en el País Vasco.

Los problemas de la fusión USO-UGT.

0:03:14

La llegada de Jaime San Sebastián a la Secretaría General de UGT Euskadi.

Comenta que la candidatura de Jaime San Sebastián no cuenta con el apoyo del Partido Socialista.

Explica los apoyos de Jaime San Sebastián para acceder a la Secretaría General.

0:06:19

Alusión al nombramiento de Ramón Jáuregui como secretario general de UGT en Guipúzcoa.

0:08:44

Refiere la creación de una Gestora en el Ayuntamiento de San Sebastián.

El entrevistado es elegido alcalde de San Sebastián en 1978 y tiene que dimitir como secretario general de UGT en Guipúzcoa.

Aclara que tras la victoria del PNV en las elecciones municipales de 1979 es elegido teniente de alcalde del Ayuntamiento de San Sebastián y regresa a la Secretaría General de UGT en Guipúzcoa.

0:11:45

El II Congreso de UGT-Euskadi celebrado en 1980. Ramón Jáuregui es elegido secretario general.

Alusión a la creación de los grupos sindicales socialistas.

La corriente Militant en Álava.

CAPÍTULO IV: LA TRANSICIÓN EN EL PAÍS VASCO.

0:14:28

El proceso de construcción de la autonomía en el País Vasco.

La violencia de ETA.

El cierre de la central nuclear de Lemóniz.

0:17:17

El comienzo de la reconversión industrial.

0:21:26

Comentarios sobre José Luis Corcuera y José María Zufiaur.

Referencia a los grandes acuerdos de la transición.

0:24:59

El Estatuto de los Trabajadores.

Expresa su opinión sobre el Estatuto y la polémica comités de empresa-secciones sindicales.

0:28:52

La firma del Acuerdo Nacional de Empleo (ANE) en 1981.

Habla de los problemas de aplicación del acuerdo en Álava por la oposición de la corriente Militant de UGT.

Cuneta que la aplicación de los acuerdos nacionales encuentra resistencia por parte de ELA-STV en el País Vasco.

Las medidas disciplinarias contra la corriente Militant.

0:30:25

Continúa hablando de ELA-STV y su actitud ante las leyes de carácter estatal.

0:33:14

Las elecciones sindicales durante la transición.

La implantación de UGT en el País Vasco.

0:35:38

Los congresos de UGT celebrados entre 1976 y 1982. Las federaciones territoriales y sectoriales de UGT.

Habla de la importancia de las federaciones de industria.

0:39:15

Alusión al XXXII Congreso de UGT celebrado en el año 1978.

El XXVIII Congreso del PSOE y el abandono del marxismo como referente ideológico del partido.

0:41:48

El golpe del Estado del 23 de febrero de 1981.

Recuerda como se suceden los hechos en el País Vasco.

CAPÍTULO V: LA POLÍTICA COMO PROFESIÓN. VALORACIONES Y BALANCE.

0:44:46

El triunfo del PSOE en las elecciones generales de 1982.

El entrevistado es elegido delegado del Gobierno en el País Vasco y deja la Secretaría General de UGT.

En 1983 comienza una larga carrera política que llega hasta la actualidad.

0:47:31

Referencia al proceso de distanciamiento sindicato-partido en los años ochenta.

La dimisión de Nicolás Redondo y Antón Saracíbar como diputados.

0:50:41

La huelga general del 14 de diciembre de 1988 en el País Vasco.

El Centenario de UGT celebrado en el año 1988. Solo alusión.

0:53:09

El XXXVI Congreso de UGT. El cambio en la Secretaría General.

Valoración de la etapa de Nicolás Redondo al frente del sindicato.

0:55:58

Habla del papel jugado por UGT desde la instauración de la democracia en España.

El sindicalismo en el futuro.

1:00:18

Explica por qué, a su juicio, tiene menos fuerza actualmente UGT en el País Vasco.

1:03:54

Balance de la trayectoria de Ramón Jáuregui en UGT.

1:08:12

Fin de la entrevista.